

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Martes 13 de Octubre de 1891.

NUM. 186.

Revolución en Rio Janeiro

Tumulto en un teatro.—Agitación en las calles.—Gritos subversivos.—Muertos y heridos.—Resistencia en las barricadas. El restablecimiento del orden.

Lisboa 9

Desde hace tiempo se venían recibiendo en esta población cartas de portugueses residentes en el Brasil que pintaban con negros colores la situación de la nueva república y afirmaban que iba aumentando de día en día el descontento contra el presidente, mariscal Deodoro de Fonseca.

Se insistía en acusar de corrompido al gobierno y se suponía que continuaban especulando los destinos públicos las contratas y las concesiones los sobrinos del mariscal, que tantos escándalos dieron hace un año, llegando á organizar una verdadera persecución contra los periódicos y los redactores de éstos que se permitían ser eco de las quejas y acusaciones de la opinión pública.

Lo indudable es que continúa el nepotismo, que la situación económica no mejora con la rapidez que el optimismo de los ministros hacía esperar, que en las Cámaras la oposición al gobierno no se acentúa mas y mas, y que cuando no estallan desórdenes como los de Bahía circulan rumores alarmantes en la capital y otras poblaciones del Brasil.

Hace pocas semanas obtuvo crédito el de haberse declarado independiente el Estado de Rio Grande del Sur, y aun se dijo que en las comarcas del interior habían estallado graves desórdenes. La mayoría de las gentes teniendo presente el afán que mostraron los monárquicos durante la época del gobierno provisional por anunciar sublevaciones y dificultades á cada momento, y sin parar mientes en si eran ó no verosímiles sus invenciones, no daban aquí importancia á las especies que corrian de boca en boca y de ahí la sorpresa que ha causado en esta capital portuguesa la noticia de haber ocurrido ayer graves tumultos en Rio Janeiro.

La noticia está comprobada y no puede ser considerada como una invención que algunos agiotistas se propusieron explotar.

Celebrábase una función, en que tomaba parte la señora Theodorini en el teatro italiano. La concurrencia era numerosísima y el público se había disputado los asientos con un empeño que mostraba cuan atentos estaban los espectadores de pensar en insurrecciones ni motines.

La animación era excepcional en la sala y ya estaba á punto de terminar el acto cuando se promovió un alboroto en las galerías, al decir de un corresponsal.

Los dependientes del teatro trataron de restablecer el orden; intervinieron algunos agentes de policía y el tumulto adquirió entonces mayores proporciones acabando por convertirse en un escándalo indescriptible.

Las gentes pacíficas, viendo el carácter de la pendencia entablada, abandonaron el local, á tiempo que los contendientes pasaban de las palabras á los actos.

Detrás de las personas de juicio comenzaron á salir los alborotadores, tanto mas engreídos cuanto que la policía reconoció su impotencia para contenerlos, y pronto en la plaza y en las calles próximas al teatro, los tumultuarios, reforzados por los curiosos que comenzaron á afluir de todos los barrios de la ciudad, prescindiaron del incidente del teatro y comenzaron á lanzar gritos subversivos y mueras al presidente y á sus consejeros.

Alarmadas las autoridades, pidieron el auxilio de las tropas; éstas llegaron al poco tiempo y cuando el furor de la muchedumbre estaba en su colmo.

Al aparecer los soldados fueron acogidos con silbidos, y después de hacer vanos esfuerzos aquéllos para disipar las turbas, fueron hechas las intimaciones de ordenanza y distribuidas las fuerzas para atacar á los amotinados.

Convencidos éstos de que la lucha era inevitable y excitados por las arengas de algunos agitadores políticos, improvisaron barricadas en muchos puntos y buscaron armas á toda prisa.

Varios destacamentos de caballería iniciaron la aprehensión, dando cargas en las calles donde era mayor el número de los amotinados, y sus esfuerzos fueron contraproducentes.

En breve comenzó el tiroteo, militares y paisanos se exacerbaron de una manera inconcebible, á causa de la aversión que el pueblo profesa á los primeros, por lo mismo que han salido muy gananciosos con la proclamación de la república, y aun cuando la lucha duró poco tiempo, el número de muertos y heridos de una y otra parte ha sido considerable.

El orden material quedó restablecido en las primeras horas de la madrugada; mas no se ha apaciguado el encono popular, y la represión ha acrecentado la irritación contra el gobierno.

Todos los telegramas recibidos en Lisboa están contentos en afirmar que el alboroto no tuvo en principio carácter político, y que hasta que los agitadores no se encontraron en la calle, nadie se cuidó, al parecer, de provocar un levantamiento contra el gobierno de la república.

Durante el motin, la multitud no cesó de lanzar gritos sediciosos y mueras contra el presidente.

Se teme que el movimiento sofocado sea el precursor de una reacción contra el gobierno actual, y sobre todo contra el militarismo, que ha llegado á hacerse odioso, aun á los mismos republicanos.

Se sospecha que Quintino Bocayuva, el ministro de Negocios extranjeros durante la administración del gobierno provisional, es el jefe de la conspiración organizada para dar en tierra con el débil presidente Deodoro de Fonseca.

Apesar de que durante la refriega se oyeron algunos vivas al ex-emperador D. Pedro, nadie admite la hipótesis de que se trate de restablecer el régimen imperial.

Lisboa 9.

Después de transmitido mi anterior telegrama he obtenido nuevas informaciones acerca de los sucesos de Rio Janeiro.

La insurrección no ha sido efectivamente un movimiento improvisado.

Una importante casa comercial de esta población recibió hace dos días un telegrama, en el cual se avisaba que probablemente estallaría la revolución de un momento á otro.

Las revelaciones hechas en el Parlamento brasileño por los banqueros contribuyeron á aumentar el número de los descontentos.

Algunos de éstos acarician la idea de una restauración monárquica en favor del príncipe don Pedro, nieto del ex-emperador é hijo del conde de En y de la princesa Isabel.

Es, por tanto probable que los alborotadores promovieran el desorden en el teatro para facilitar la explosión del movimiento insurreccional ó que provocase el gobierno ésta para que abortase la conspiración y se iniciara una reacción que le permitiese adoptar sin peligro medidas enérgicas.

PARIS

Octubre

Salimos del ensayo general de *El amigo de la casa*, un *four* de primera clase que el público verá mañana. Reichemberg ha hecho lo imposible por salvar la comedia. Los hombres no le hemos escaseado nuestros plácemes por sus laudables esfuerzos; las señoras se han quedado atónitas admirando el gusto y la elegancia de sus *toilettes*. Con esto habrá sobrado para que la adorable actriz se mostrase satisfecha y gozosa. Sin embargo, en el camarín de la eterna ingenua las conversaciones se sostenían en voz baja; en los rostros, por lo comun risueños, de artistas y escritores una vaga sombra de melancolías velaba los gestos francos y alegres de los camaradas.

A fuer de cortesanos devotos, los admiradores de la actriz componían sus gestos al compás del de la antigua amiga de Boulanger. El había sido un tiempo *El amigo de la casa* de Moliere; sus triunfos habíanse ponderado en todos los tonos entre los bastidores de las escenas, en el *foyer* de las artistas, en los camarines de las eminencias. Allí había nacido su reputación de hombre galante, de don Juan guerrero, de César sentimental.

Luego el *faubourg* se lo arrebató á las cómicas, y el día en que un salón ducal le abrió sus puertas, el inconstante Narciso olvidó entre las arcaicas elegancias del gran mundo las picantes aventuras de la farándula.

¡Pobre general Actor sin recursos desempeñar un primer papel, metióse en el drama de la vida tomándola por una comedia de intrigas. Cuando escribí mi crónica sobre la muerte Mad. de Bonnemains decía que la mujer, en la existencia de un hombre como Boulanger, es casi siempre fatal. El propio general me ha dado la razón. Su influencia sobrevivió á su cuerpo. Ella le arrastró en vida á cometer aquella fuga, de la que no pudo rehabilitarse; ella le ha atraído hácia el sepulcro, inspirándole un fin impropio ridículo si no fuese cruento. Y no insisto en este punto porque, sin encomiar el suicidio, yo siento cierto respeto hácia el muerto voluntario, por el que se sacrifica en plena vida, dueño de su inteligencia, en virtud de una estimación particular de las condiciones y de la situación que le imponen su existencia.

Los enfermos dolientes, los coléricos, los condenados á muerte por escapar á las torturas del suplicio, al martirio de la enfermedad ó perturbados momentáneamente por la furia puede que cometan un acto delirante, inconsciente, que escapa al análisis; pero el suicidio de Boulanger no es de esos. La más espantosa tranquilidad de espíritu ha presidido á todos sus actos anteriores, y un momento antes de consumarlo una mano amiga vino á detener su brazo, dándole sobrado tiempo para abandonar su resolución suprema. Las estadísticas han observado que los suicidios se cometen por lo general en las primeras horas de la mañana, pasada la terrible noche de insomnio que os excita los nervios con tirantez y os deprime el cerebro con pesadumbre angustiosa como una agonía. El general ha muerto en pleno medio día, un día de sol. No, no hay que llamarlo cobarde.

Los que hayan visto la muerte de cerca en el pleno uso de sus facultades, son los únicos que pueden dar la cifra exacta de la energía que se requiere para dominar esa violenta protesta, esa indómita repugnancia de la naturaleza cuando siente que va á ser aniquilada.

¿Es simplemente una víctima del amor, ó ha concurrido una reunión de circunstancias para determinar al acto fatal? Sobre esto no tengo nada que agregar á mi opinión manifestada en el

telegrama dando cuenta de su muerte. Solo si hay que reconocer que el recuerdo de su amiga le obcecaba.

Delante de mí tengo una carta suya dándome gracias, que no acostumbraba á ofrecer, por apreciaciones sobre su persona ó su política. La carta está concebida en estos términos:

«79 Rue Montoyer.

»Bruxelles les 30 Juillet 1891

»Chez Monsieur:

»Parmi les articles des journaux étrangers, publiés sur Madame de Bonnemains, jé distingue t ut spécialement celui que vous avez en Pamabilité d'adresar á votre journal.

»Ye l'ai lu avec beaucoup de plaisir et je tiens á vous en remercier bien vivement.

Recevez, chez Monsieur, l' assurance de mes meilleuss sentiments.»

Después he tenido ocasión de leer otras varias; una de ellas vió la luz en *El Imparcial*. Sin duda su empeño en tratar de política, y política á largo plazo, era escapar de los negros pensamientos que le asediaban, para olvidar la triste soledad en que vivía. El epitafio que manda sea grabado sobre su tumba acusa claramente el género de sus torturas:

¡Y decir que he podido vivir dos meses y medio separada de tí, Margarita.

En presencia del cadáver de Boulanger, reposando en un lecho de *peluche* celeste acolchada, iluminado el pálido semblante por la luz rozada que tamizan los abullonados estores de seda, rodeado de picarescas acuarelas de la regencia pendientes los muros *capitonés*, entrando en aquel *boudoir*, convertido en capilla ardiente, debe sentirse no se que extraño temor; que dolorosa impresión meditando que aquel *homme á femmes*, aquel sentimental exaltado, aquel Werther con canas, pudo ser el dueño absoluto del porvenir de un pueblo entregado á sus manos con la misma debilidad de las mujeres que abararon su desdicha. ¡Ah! Si á los pueblos les sirvieran de lecciones, buen objeto de estudio sería el de este general de fortuna, para quién una actriz, ya anciana, al salir del cuarto, ha tenido la frase mas dura, pero mas exacta que como oración fúnebre han dedicado á su memoria.

—¡Qué *coup de theatre*, querido Monday! Nos quedamos sin actores. ¡Ayer Marays, hoy Boulanger?.

MONDAY.

PARNELL

(Por telégrafo)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Londres 7 (9,35 n.)

Anoche falleció casi repentinamente en Brighton el antiguo jefe del partido nacionalista irlandés Mr. Charles Stewart Parnell.

La noticia de su muerte ha sorprendido á los políticos de esta ciudad, porque no se tenía noticia estuviera enfermo y ha producido gran excitación en todo el país, principalmente en Dublin, en Cork y en las demás ciudades populosas de la isla, donde es inmenso el número de nacionalistas.

Mr. Parnell llegó el jueves último á su residencia de Brighton, después de hacer una excursión por Irlanda, donde se sintió muy fatigado.

El malestar que experimentaba se trasformó en reumatismo agudo, que le produjo dolores intensísimos. Estos fueron aumentando en intensidad, hasta que pocas horas antes de morir perdió el enfermo el conocimiento.

La agonía ha sido terrible y larga. Anoche se fijó el reumatismo en el corazón del paciente, y el célebre político dejó de existir al poco tiempo.

Ha sido cuidado con ejemplar solici-

tud y cariño por su esposa, la que fué mujer del capitán O'Shea y objeto de aversión para los nacionalistas irlandeses, por haber sido causa ocasional de que se dividiera en dos bandos el partido.

Aquí se cree que la desaparición de Mr. Parnell facilitará la reconciliación entre las dos fracciones, cuya fusión ha de contribuir á fortalecer al partido liberal, capitaneado por el ilustre monsieur Gladstone, y á facilitar el triunfo de los nacionalistas irlandeses y el planteamiento del *Home rule*, ó régimen autonómico en la isla hermana.

Los conservadores, que habian procurado fomentar el antagonismo entre los nacionalistas, consideran como una grave contrariedad la muerte de monsieur Parnell.

Londres 8, 12, 15 m.

The Irish Catholic, que se publica en Dublín y pasa por órgano del episcopado irlandés, inserta hoy un artículo en que juzga con severidad la conducta del protestante Mr. Parnell.

Dice que ha muerto en su casa sin dar señales de arrepentimiento, según voz pública, y sin haber recibido los consuelos y auxilios de la religión.

Al anunciar esta tarde la muerte de Parnell á su anciana madre, que reside en Nueva York, exclamó: ¡Ay hijo mío! ¡Ay Carlos mío! ¡Te han asesinado! Maldijo en un acceso de furor histérico á los enemigos de su hijo, y cayó sin sentido sobre el pavimento de la habitación.

El rey sin corona, de cuya muerte da cuenta el telegrama anterior; el nuevo O'Donnell, como fué designado algunas veces Parnell, es, sin duda alguna, uno de los políticos más ilustres que han tomado la defensa del desgraciado pueblo irlandés, y uno de los más enérgicos y hábiles agitadores que desde la tribuna del Parlamento ó en las reuniones públicas, han sabido sembrar el desconcierto entre sus adversarios, entusiasmar á las multitudes y conmover las masas populares.

Dotado Parnell de una inteligencia perspicaz, sereno en toda ocasión y dueño de la palabra, arrebatado, al parecer, cuando su destreza en la polémica parlamentaria y en la oratoria tribunicia le aconsejaba similar energías y cóleras, mordaz é insinuante si lo requería la ocasión y activo emprendedor en los momentos críticos, el último *leader* del partido nacionalista irlandés logró en pocos años poner en movimiento á sus compatriotas, atomizar á los gobernantes británicos con las agitaciones y movimientos que organizó, obtener de liberales y conservadores concesiones y reformas que poco antes parecía insensato reclamar, y convertir á Mr. Gladstone en defensor acérrimo de las aspiraciones de los nacionalistas después de haberlas combatido con tesón.

Hasta el año 1875 Mr. Parnell vivió dedicado á sus negocios y su nombre sólo era conocido entre sus convecinos. Hijo de John Henry Parnell, hacendado de procedencia inglesa que habitaba en Avondale, condado de Wicklow, estudió en Cambridge y en 1871 se encargó de dirigir la posesión de sus mayores y estableció su residencia en la población citada, donde había nacido en 1846.

Elegido diputado en South Meath en 1875, se afilió al reducido grupo de los *home rulers*, ó sea de los más encarnizados enemigos de la dominación inglesa en Irlanda. Desde que apareció en la Cámara de los Comunes comenzó á destacar entre los llamados obstruccionistas por su habilidad parlamentaria y por su decisión y energía. Pronto consiguió ser tenido por jefe y sus discursos en los concurridísimos *meeting* de labrigos irlandeses le valieron tal prestigio, que en 1879, cuando las malas cosechas hicieron temer una terrible crisis en la Verde Erin, Parnell se puso al frente de la agitación popular y organizó la famosa *Land League*, que pretendía ante todo una reforma radical de la organización agraria de Irlanda y la devolución de los terrenos cultivados á los descendientes de los antiguos y expoliados poseedores, ó sea á los actuales colonos. En 1880 se trasladó á los Estados Unidos de la América del Norte para obtener de los irlandeses allí establecidos auxilios en favor de sus hermanos de Europa; supo despertar el entusiasmo de sus semicompatrios y obtuvo cuantiosos recursos pecuniarios para socorrer á los necesitados y organizar la lucha contra la dominación inglesa.

En las elecciones del año citado ob-

tuvieron ya el triunfo 68 candidatos nacionalistas, y el 17 de Mayo designaron por jefe parlamentario á Parnell. Terminada la accidentada y borrascosa legislatura, en que el obstruccionismo llegó á un límite alarmante, y rechazado el bill presentado por el gobierno para proteger á los colonos irlandeses contra las amenazas de los agitadores, la Liga nacional desarrolló una actividad y una osadía que inspiró serios temores á los gobernantes británicos. Deseosos éstos de poner coto á las audacias del diputado Parnell, del ya llamado *rey sin corona*, le acusó de alta traición, sin conseguir que el jurado le condenase, y por último le encerró durante el mes de Octubre de 1884 en la prisión de Kilmainham, y solamente le dejó en libertad en Mayo de 1882 cuando el asesinato de lord Cavendish y de Mr. Burke y los ataques y asaltos de los *Mondlighter* movieron á Parnell á hacer algunas concesiones al gobierno, á trueque de que la agitación irlandesa no revistiera el feroz carácter que los antiguos fenianos pretendían imprimirla.

En los años de 1883 y 1884 fué entregada á Parnell una suma de un millón de pesetas como expresión de la gratitud popular, y su prestigio y sus medios de acción aumentaron de una manera asombrosa.

En las elecciones generales de 1885 triunfaron 85 adictos suyos, fuerza parlamentaria de tanto peso en la Cámara de los Comunes, que aliándose con los conservadores cuando Mr. Gladstone proponía atrevidas reformas en favor de Irlanda, dió en tierra con el ministerio liberal y ocasión á la escisión del gran partido whig, reconocíose por todos que el *leader* irlandés era el árbitro de la política británica, y los mismos conservadores se persuadieron de que sería preciso hacer concesiones á los nacionalistas so pena de perder el tiempo en reñidas contiendas parlamentarias y dejar abandonada la gobernación del país.

Ocupado el poder por el gabinete Salisbury por segunda vez, después de derrotado Mr. Gladstone en 1886, Parnell desplegó las singulares dotes que le caracterizaban, y llegó á perturbar de tal modo al gobierno conservador, que éste apeló á todo género de recursos para minar el prestigio del agitador.

Un periódico *The Times*, cuya independencia política había valido innegable autoridad entre los ingleses, fué el que asestó á Parnell uno de los más terribles golpes que le han asestado sus enemigos.

Con el título de *Parnellism and Crime*, publicó una serie de cartas en que los jefes irlandeses eran acusados de complicidad con los asesinos de lord Cavendish y Dr. Burke; en vano declaró el *leader* nacionalista que las cartas eran apócrifas; la opinión, en vista de la insistencia del diario y la verosimilitud del relato, se inclinaba á admitir el fundamento de las acusaciones.

Entonces el diputado O'Donnell demandó al periódico por calumnia; el abogado de *The Times* dió lectura á las cartas ante el tribunal, y aun cuando el demandante fué declarado inocente, los conservadores creyeron que las famosas cartas eran efectivamente el medio más eficaz para inutilizar al terrible agitador, y á petición de éste aprobó el Parlamento el 11 de Agosto de 1888 un *bill* en que se proponía el nombramiento de una comisión judicial, que pusiera en claro el asunto, sin autorizarla para dictar sentencia.

Formaron la comisión tres miembros de la alta magistratura y funcionó como abogado de *The Times* y acusador, por lo tanto, nada menos que el *attorney general*, sir R. Webster. Como defensor de Parnell y sus co-acusados apareció sir Charles Russell, y las sesiones del tribunal, que con algunas intermitencias duraron desde el 17 de Octubre de 1888 hasta el 24 del mismo mes de 1889, despertaron en la Gran Bretaña profundo interés y fusión durante varios meses el tema de todos los comentarios y conversaciones.

Pronto logró sir Russell arrancar á los testigos de cargo importantes declaraciones y demostrar que las cartas habían sido adquiridas por cuantiosa suma, siguiera de buena fe, comprándose al desacreditado publicista Richard Pigott, el 23 de Febrero confesó éste que eran falsas y habían sido redactadas por él; y como á los pocos días huyó el falsario y se suicidó en la fonda de Embajadores de Madrid; la derrota de *The Times* y del ministro conservador fué patente, y mister Parnell obtuvo de sus mismos

enemigos el triunfo mas cabal que podía apetecer.

El proceso perdió desde entonces su interés y nadie se acordaba ya de él cuando fué presentado el resultado de la información al Parlamentario, y fué condenado *The Times* á pagar una indemnización de 5.000 libras esterlinas.

* *

Otro proceso habia de poner término á la brillante carrera del insigne *leader* irlandés, el que entabló contra él su antiguo amigo el capitán O'Shea, acusándole de adulterio con su esposa y preparando *ipso facto* la destitución de Parnell como jefe el 25 de Noviembre de 1890, la division del partido nacionalista y el abandono del antiguo jefe por la inmensa mayoría de sus adictos, incidentes harto recientes y conocidos para que sea necesario relatarlos.

Nuestra Correspondencia

Madrid 9 de octubre.

Señor Director: Contra mi voluntad, y contra lo que había ofrecido en una de mis cartas anteriores, tengo que volver á ocuparme de la polémica que se ha suscitado con motivo de lo dicho por *El País* acerca de nuestra neutralidad, (en el caso probable de una conflagración europea) y de lo que dice á *The Times*, de Londres Mr. Blowitz.

El extracto que publican hoy los periódicos del extenso telegrama que Monsieur Blowitz remitió al *Times* es bastante incompleta, pero así y todo, se descubre en él la persona que le ha inspirado.

Antecedentes

«Refiere Mr. Blowitz que hace ya tiempo una persona importante del partido republicano le habia comunicado algunos documentos á fin de convencerle de que el Sr. Cánovas estaba resuelto á salir de la neutralidad. Después de leerlos el corresponsal que no encontró fundada la deducción del anónimo personaje no transmitió nada á su periódico acerca de este asunto, como su informante le había pedido.

«Pronto conoció, sin embargo, los efectos de esta visita al ver reproducido en algunos periódicos de París el artículo de sensación del órgano del señor Ruiz Zorrilla, sin refutar ni ridicularizar sus absurdas afirmaciones.

Como se vé, Mr. Blowitz oculta prudentemente el nombre del republicano importante que le facilitaba los documentos á que se refiere, y es claro que no estando convencido de que el Señor Cánovas tratara de abandonar la neutralidad, Mr. Blowitz no debía comunicar á su periódico nada de cuanto le decía aquel anónimo republicano, que seguramente sería algún agente del señor Ruiz Zorrilla.

La cuestion

Esta la plantea Mr. Blowitz ó intenta hacerlo, aprovechando una carta que supongo yo escrita en Madrid por persona que tiene el encargo especial de contestar en los periódicos extranjeros á lo que dicen los de Madrid, sin duda con el doble objeto de que no se enteren estos de lo que se dice en aquellos, y en cuya carta se hace hablar á la Reina Regente.

La cuestion promete, porque el famoso corresponsal de *The Times*, según aquí se dice, promete tratar en varias cartas todos los puntos relacionados con la parte mas importante del telegrama que sigo extractando.

«Por una curiosa coincidencia—dice mister Blowitz—una carta que he recibido hoy mismo refiere como la Reina regente, en una conversacion que tuvo hace poco tiempo con un alto personaje, aludiendo á los rumores de la entrada de España en la triple alianza, pronunció las siguientes palabras:

«Nunca, con mi consentimiento, abandonaré España la neutralidad, mientras su dignidad se la consienta. Al hablar así, me refiero á la neutralidad del todo compatible con la dignidad y la honra de España, pues ha probado ya esta nacion, y está siempre dispuesta á probar, que no hay poder en el mundo capaz de imponerle el sacrificio de una ni otra.

«Pero no hay ningun interés grande que mueva á España á aliarse con dos ó tres potencias, y no sería por tanto razonable imponerle los sacrificios que envolvería su ingreso en cualquier alianza.

«Se, además, que una neutralidad firme y digna es lo que toda la nacion de-

sea. Se que ante la historia, ante mi conciencia de reina, ante mi amor de madre, soy responsable de los destinos de la familia real española, representada por mi hijo, y que no cumpliría debidamente mi mision si procediese contra el unánime deseo de la nacion española de mantenerse apartada de toda alianza, de permanecer libre, sin que ninguna ligadura sea obstáculo á su acción independiente».

La Hacienda española

Como no podia menos de suceder, tratándose de la cuestion de alianzas, Mr. Blowitz tenia que hacerse cargo de nuestra situación económica y financiera; pero lo hace esta vez con tan poca fortuna, que sus informes tienen algun parecido con los sueltos de encargo que de vez en cuando publican los periódicos ministeriales de Madrid.

Y si no lo quieren ustedes creer, lean y juzguen:

«Dice Mr. Blowitz que la situación difícil porque atraviesa la Hacienda española, que es el pretexto que suele alegarse para explicar la política de neutralidad seguida por nuestra nacion, no es tal, sin embargo, que imposibilite en absoluto á España para ingresar en las alianzas del continente.

Cierto que el presupuesto necesita muchas reformas para llegar á la nivelación, pero el país es bastante rico para no retroceder ante cualquier esfuerzo que le fuera impuesto por sus verdaderos intereses ó por una cuestion de honor.

De un año acá todas las Boleas, y en particular la de París, han arrojado al mercado de Madrid maaas enormes de papel exterior, de las cuales más de una tercera parte ha sido absorbida así sin dificultad ni inconveniente, y los financieros españoles han adquirido el convencimiento de que si el Gobierno desea realizar el empréstito votado por las Cortes en la ley del Banco, no necesitaría acudir á los mercados «extranjeros».

Quando hayamos leído las cartas que el citado corresponsal ha dirigido á su periódico, veremos si en las demas cuestiones internacionales está tambien informado como en la que se refiere á la situación de nuestra Hacienda.

Porque si Mr. Blowitz trata de publicar en su periódico de Londres un extracto de los artículos de *La Epoca*, van á quedar enterados los ingleses de nuestra verdadera situación económica.

Lo de siempre

La baja de los fondos públicos, que esta vez ha coincidido con los rumores del supuesto ingreso de España en la cuádruple alianza y la noticia de la crisis la atribuyen los ministeriales á los agiotistas «extranjeros» que hicieron circular la noticia de que el cupón exterior de octubre se pagaría en papel y no en oro.

Pero no están conformes en el dominio de esos agiotistas, puesto que unos periódicos ministeriales aseguran formalmente que los rumores circularon en la Bolsa de París y eran consecuencia de la campaña que sostiene *El País*, mientras que otros dicen (entre ellos el *Diario de Madrid*), que ha sido en Berlin donde unos cuantos especuladores se han puesto de acuerdo para hacer bajar nuestros fondos.

Veremos lo que nos dice en sus cartas al *Times* Mr. Blowitz, si es que antes no se han puesto aquí de acuerdo los periódicos ministeriales sobre el domicilio de los agiotistas.

Aunque bien pudiera suceder que los haya en París, Berlin y alguna otra capital donde se cotizan nuestros fondos, y en ese caso no hay polémica.

Si como parece han rectificado oficialmente nuestros representantes en el extranjero las versiones y rumores falsos que circularon, es de rigor que se repongan los fondos en seguida, ó no obedecia la baja á las causas que atribuyen los ministeriales.

Pero en este caso tendrán que confesar sus periódicos que no hay tales sindicatos de agiotistas y esto no lo dirán por no poner en evidencia á las personas *conspicuas* que dieron aquellas noticias.

Y mientras tanto, y apesar de haber repetido cien veces que de nuestro ingreso en la Triple alianza es una fábula, los fondos siguen cotizandose en baja.—Camilo.

Sección de Noticias

Las fortificaciones del San Gotardo

Ha terminado la construcción sobre el monte Gotard, de otra gran torre acorazada, que en vez de hallarse provista como las demás, tiene un solo cañon Krupp, el mas patente que posee Suiza. Hace mucho tiempo se efectuaron experiencias por una comision militar, disparando hasta quinientos tiros. Si las nuevas siguen dando resultados favorables, se colocarán otras torres blindadas semejante á estas, en el Gotard y otras localidades como el Jura, que producirán una revolucion completa en el método de fortificaciones. Estas torres se montan y desmontan con gran facilidad y sin pérdida de tiempo; son transportables y no requieren guarniciones numerosas.

Inundaciones en Filipinas

Telegrafian de Manila dando cuenta de grandes inundaciones en la provincia de Batas. Han sido derribados muchos puentes. Registranse victimas, siendo considerables los desperfectos en el campo.

Horrible alumbramiento

En Cambrais, al atravesar la vía férrea una mujer que se hallaba en estado interesante, fué destrozada por un tren. Al recoger el maquinista los restos horriblemente mutilados de la víctima halló en los vestidos al niño vivo, sin más que un ligero arañazo en el muslo.

Este hecho horrible y singular, puede calificarse de verdadero milagro.

El fusil humanitario

Un célebre profesor de cirugía, alemán, que ha estudiado el progreso de los armamentos modernos bajo el punto de vista de las lesiones que se producirán en las futuras guerras, declara haber visto con gran satisfacción que se adopten proyectiles de pequeño volumen y en especial, los que se hallan dotados de una cubierta llamada camisa.

En los combates futuros, las heridas han de ser prebablemente mas numerosas, en cambio serán mas limpias y estrechas, de curacion mas fácil, produciéndose menor número de mutilaciones.

El nuevo fusil de pequeño calibre, es en concepto del sabio cirujano, no solo el mejor, tambien el mas «humanitario» porque atenuará los horrores de la guerra.

La sociedad moderna se va «humanizando», en particular, para lo que hace referencia á los medios destructivos. La electricidad se aplica para deshacerse de los criminales: el fusil moderno causar á mayor número de bajas, mas el soldado que no muera en el campo de batalla de sus heridas, ese, tal vez tambien perezca.

Sección Amana

En un balneario:

—Señora, yo no he creído nunca lo que dicen de usted. Yo he sostenido en todas partes que es usted una mujer honrada y virtuosa.

—Pues tiene que pagarme daños y perjuicios.

Gedeon ejerce la medicina, y se presenta en casa de un cliente.

—Tiene usted mucha tos—le dice—y debe usted tomar dos pastillas de Géraudel al día.

—Mi vecino también la tiene, y le ha recetado usted cuatro.

—Es que su vecino de usted me paga las visitas á veinte reales, y usted solo me las paga á diez,

Diálogo de luna de miel:

El (con ternura).—¿Conque eres tan feliz? ¿No echas de menos tu vida de soltera.

Ella.—¡Oh! No me hables de esa vida. ¿Que es una mujer sin marido? ¡Horrible! si enviudara, créelo tomaria nuevo esposo.

—¿Conque querias suicidarte?

—Gracias á tí, aun me veo en este mundo.

—¿Querias irte al otro sin despedirte de nadie?

—No: me despedí del portero.

—Le dije: No me esperes esta noche. No volveré.

Sección Insular

Ha sido contratada por la empresa del Teatro-Circo Balear la simpática tiple cómica Srta. Fernandez.

No podemos menos de alegrarnos, pues creemos que la empresa ha hecho una buena adquisicion.

Hemos oido que la compañía Mallorquina de Tranvias ha querellado ó piensa querellar ante los tribunales de Justicia á la de Omnibus por el choque ocurrido entre dos vehículos de ambas compañías del que dimos oportunamente cuenta á nuestros lectores en el número de ayer.

Han llegado á nuestra noticia repetidas quejas de que el encargado de los coches para la conduccion de carnes á domicilio cumple medianamente sus compromisos, pues dando la matanza de cerdos principio á las ocho de la mañana no hay vehículo disponible en el matadero hasta las nueve, lo cual origina perjuicios que no deben tolerarse por quien tiene el ineludible deber de evitarlos.

Hemos notado que los conductores del coche de la correspondencia pública usan á veces una LIBREA muy grasienta, salpicada de sangre en mas de una ocasion, lo cual está poco en armonía con el servicio que desempeñan.

Apesar de las repetidas quejas que instancias del vecindario hemos hecho y de las espuestas en el consistorio por un señor concejal (creemos que el Sr. Pizá) continua sin verter agua la fuente llamada de las Tortugas.

Tiempo sobrado han tenido para recomponer la cañería, por lo que no dudamos en calificar de descuido lamentable el tener desatendido un servicio público tan importante.

Por la Sociedad Red Telefónica de Palma se han registrado dos nuevas instalaciones con los números de orden 214 y 177, perteneciente la primera á la Compañía Balear de Transportes, calle de Verí número 10 y D. Juan Riutort propietario de la fábrica de mantas sita en el término de Esporlas calle de Raimundo Lulio núm. 1.

Ayer tarde en el glacis de la muralla frente á Santa Catalina se ejercitaron en la instruccion de compañía la fuerza franca de servicio del Regimiento de Filipinas al mando del Teniente Coronel señor Fuenmayor.

Una brigada de obreros municipales está recomponiendo el afirmado del piso de la calle de la Union.

Por exceso de carga, rompióse el eje de un carro que transitaba por la calle de Juanot Colom ayer entre doce y una.

Ayer fué solemnemente bendecido un cuadro de San Blas que don Jorge Aguiló Cetra regaló á la iglesia de la Vileta.

Apadrinaron el religioso acto el niño Jorge y la encantadora Maria Aguiló.

En la mayoría de los pueblos de la isla se han celebrado funerales para sufragio de las almas de los que perecieron en las inundaciones que llenaron de luto y consternacion durante el pasado mes.

Los intereses correspondientes á los cupones de deuda amortizable

al 8 por 100 que vencieron en 1.º de Octubre, se pagan en todas las Sucursales del Banco de España desde el 1.º del corriente mes.

Se pagan tambien en dichas Sucursales los títulos de la deuda amortizados en el último sorteo.

Han llamado poderosamente la atencion los muebles y objetos de arte expuestos en *La Industrial* establecimiento que adquiere cada día mas el favor del público por el acierto y esplendidez que despliega el Sr. Fabregas.

El mobiliario del nuevo comedor del Circulo Mallorquin es de un gusto intachable á la vez que espléndido.

Pensamos visitar *La Industrial* con mas espacio de tiempo, para hacer de tan vasto como importante establecimiento la descripcion á que se hace acreedor.

A las cuatro salió ayer para la vecina isla de Menorca el vapor de su nombre, conduciendo á mas de trece pasajeros, la correspondencia pública y carga.

En la *Alqueria del Conte* (Sóller), practicó varios reconocimientos domiciliarios el Teniente Jefe de la seccion de carabineros de aquella isla acompañado de un sargento y varios individuos de dicho cuerpo, dando por resultado el ser aprehendidos 500 gramos de tabaco de contrabando.

En el vapor de hoy marchan á Pinar del Rio, nuestro compañero en la prensa D. Miguel Vives y Deyá.

Así lo dice nuestro apreciable colega *El Isleño*.

Ayer salió de este puerto un vapor extranjero cargado de frutas en conserva especialmente pulpa de albaricoques.

Ayer al anocheecer, con acompañamiento de relámpagos y truenos cayó un fuerte chaparron de agua, reproduciéndose otra vez á cosa de las nueve de la noche.

De un andamio de una de las obras que están efectuando en *Son Llatse*, (Pont d'Inca) cayóse ayer un infeliz trabajador causándose varias lesiones de bastante gravedad.

El dueño de la finca, que vive en Palma, ha recogido en su domicilio al desgraciado, prodigándole toda clase de cuidados.

Rasgos de esta naturaleza se alaban por sí solos.

Ayer volcó un carruaje en la calle del Sindicato á consecuencia de un choque que sufrió al atravesar dicha calle.

Un jóven que promovía escándalo en la vía pública, fué conducido ayer á la cárcel por orden de la Autoridad.

El mal estado en que se encuentra el piso de la calle del Socorro, fué causa ayer de que una caballería resbalase y diera con su santo cuerpo en el suelo, ocasionando un susto mayúsculo á los que iban en el carruaje y sufriendo algunas contusiones el pobre cuadrúpedo.

Con la bonita zarzuela *El gorro frigio*, debutará mañana en el Teatro Circo la tiple cómica Srta. Fernandez.

La direccion general de comunicaciones ha dispuesto que para cubrir las plazas de la clase de oficiales segundos del cuerpo de Telégrafos, hoy vacantes, y las que existirán en lo sucesivo, ha dispuesto pasen á la escuela práctica tomando

los individuos que en la convocatoria de 13 de Agosto del año último hubiesen sido aprobados de las asignaturas correspondientes y deseen ingresar an dicha clase, á cuyo efecto deberán presentarse en la referida escuela el dia primero de Octubre.

Sorprendentes resultados de la «Emulsión Scott» en los niños

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 14 agosto 1886.

Hace tiempo haga usar á mis enfermos y mejor aun á mis enfermitos la «Emulsión Scott» de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siendo sorprendentes y muy notables sus resultados; no solo como reconstituyente general, si que á más contra la anemia raquitis y toses crónicas é inveteradas.

Tiene á más dicha preparacion la gran ventaja, y es el no sentirsele ó notársele el más mínimo desagradable sabor al aceite de bacalao que tanto repugna, no solo á la niñez, si que tambien á los adultos.

Dr. FELIPE TRUILLET DE ALXER.

Un buen consejo á nuestros lectores

Cuando se os presente un jabon de tocador que exhale un perfume poderoso, exquisito, suave, deliciosamente agradable y que lleve esta inscripción: **Jabon de los Príncipes del Congo, VICTOR VAISSIER, PARIS**, tomado con toda confianza: es el verdadero del Congo el mejor y más puro que se conoce.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el dia 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5:55 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:25 (mixto) t.

Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde, Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 12, 6:20 t.

Búrgos.—A las cuatro y media ha llegado la Reina.

Esperábanla en la estacion las Autoridades y las personas mas distinguidas de la poblacion.

Las tropas formaron en la carrera.

Un gentio inmenso seguia los carruajes vitoreándoles; frente la Diputacion, desde una tribuna ocupada por distinguidas señoritas, se arrojaron flores y palomas.

En la catedral fué recibida la Reina bajo palio, cantándose un solemne Te-Deum; despues hubo solemne recepcion en el palacio de la Diputacion; el Presidente de dicha Corporacion saludóla agradeciéndola al propio tiempo la visita y lamentando la causa que la ha motivado.

La Reina emocionada ha agradecido la sincera y espontánea ovacion de que ha sido objeto.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 11

4 p ^o interior	75:40
4 p ^o amortizable	87:80
Cubas	104:60
Banco de España	413:00
Arrendataria de Tabacos	86:00

Barcelona

4 p ^o interior	75:37
4 p ^o exterior	76:43
Cubas	105:12
Coloniales	60:05
Nortes	64:10
Francias	36:30
Madrid liq.	76:50
3 p ^o renta francesa	96:00
4 p ^o Español	69:81

Palma

Crédito Balear	111:50
Cambio Mallorquin	76:25
Ferro-carriles de Mallorca	62:00
Alumbrado por gas	155:00
Salinas de Ibiza	25:00
Sociedad General Mallorqu.	85:00
Bonos municipales	23:20
Isleña Marítima	60:50

Cultos

MAÑANA MARTES
Santoral: S. Calixto p. y Sta. Fortunata vg.
Jubileo de cuarenta horas: Continúa en Santa Catalina de Sena á la Purísima Concepción de Ntra. Sra.
Corte de Maria: En Sta. Catalina de Sena á Ntra Sra. del Cármen.

Movimiento local

Nacimientos
 Dia 9 y 10.—Varones 4, hembras 4.
Matrimonios
 Uno.
Hospital civil
 Dia 12.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 0.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 1, hembras 0.

Defunciones
 Dia 12
 Juan Rosselló, casado 55 años, hospital, anazarca.
 Juan Jaime 2 años Muelle, meningitis.
 Magdalena Perelló, viuda, 4 años, Génova, vejez, enterrada en el cementerio de Génova.

Boletín meteorológico.
 Dia 12

	9 m.	3 t.
Barómetro	755'6	
Termómetro seco	23'0	
Id. húmedo	21'3	
Mínima	19'5	
Reflector	14'9	
Dirección del viento	S. O.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	7'9	

Crédito Balear
 Habiendo acudido Antonio Colom y Santandreu, en solicitud de que se le expida duplicado del recibo talonario número 8773 que se le entregó dia 20 Mayo de 1886 al constituir en clase de Depósito voluntario, la suma de Ptas. 750, por habersele éste extraviado, se ha resuelto hacerlo público medio del *Boletín Oficial* de la Provincia y periódicos de esta Ciudad con el objeto de que las personas que puedan considerarse con derecho al mismo puedan hacerlo presente á esta Sociedad dentro del plazo de quince dias, á contar desde el de la fecha. Se advierte que en el caso de no producirse reclamación alguna, se dejará nulo y sin valor ni efecto dicho recibo talonario y se expedirá en sustitución el duplicado que se solicita.
 Palma 10 de Octubre de 1891.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Rafael L. Blanes.

Un joven de 17 años
 desea colocación tanto de ayudante de cochero como de cocinero. En esta imprenta informarán.

En la Administración
 de los Carruajes fúnebres, calle de Bobians esquina á la de Capuchinos, se necesita un hombre de mediana edad.

Vapores-correos
Salidas
 Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.
 Los lunes á las doce del dia para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.
 Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.
 Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del dia para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.
 Para el interior de la isla salen todos los dias á las dos de la tarde.
Entradas
 Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.
 Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.
 Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.
 Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.
 Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.
 Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.
 Todos los dias á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

Union Suiza
 Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.
MOREY Y MASSANET
 Agentes en Palma.—Apuntadores, 8, entresuelo.
 Unica en su clase en esta.

LOTERIA NACIONAL

prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 23 de Diciembre de 1891.

Constará de 52.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.980.000 pesetas en 7.822 premios, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	3.000.000
1 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
1 de	500.000
1 de	250.000
2 de 125.000	250.000
4 de 100.000	400.000
5 de 80.000	400.000
10 de 50.000	500.000
12 de 40.000	480.000
1.978 de 2.500	4.945.000
5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor	2.599.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pts.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pts.	247.500
2 idem de 60.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	120.000
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	100.000
2 idem de 40.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero	80.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio quinto	40.000
2 idem de 10.250 id., para los números anterior y posterior al del premio sexto	20.500
7.822	18.980.000

Madrid 2 de Julio de 1891.—El director general, Olegario Andrade.

Viaje de recreo
 á las maravillosas Cuevas del Drach
 Ida y vuelta el mismo dia
 Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 id.
 El guia de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—19

Sociedad General de Crédito.
 Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.
 Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventales *Bonos á Lotes del Canal de Panamá* á 250 pesetas, pagadero, á 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos á diez pesetas cada uno.
 El pago de estos Bonos, amortizables á 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el *Crédito Hipotecario de Francia* (Credit Foncier).
 Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo infimo de su precio.
 Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

Academia preparatoria
 para el ingreso en el Cuerpo Pericial de Aduanas, dirigida por oficiales del mismo.
 Para informes en la Aduana de esta Capital.

COLMADO "LA PROVIDENCIA"
 DE
BENITO POMAR
 Buena calidad en géneros-Baratura en precios

TAPIOCA CON PREMIOS
 A todo comprador de uno ó más paquetes se le regala un plato, una taza para café, un vaso de cristal con bonitos paisajes, un florero y otros objetos por el estilo segun la compra.
 La tapioca es alimento muy util para los niños y personas delicadas del estómago

JEREZ POMAR
 Garantizado igual al que se vendia á ptas. 1'50 botella
 Precios hoy Botella de 3/4 de litro devolviendo el envase Ptas. 1'12
 A litros 1'25
Málaga
 Botella 3/4 de litro 1'50
 A litros 1'75
 —Bacalao Schlland de 1.ª—
 Tomando todo el bacalao Kil. 1'38
 —Bujias perforadas—
 En un kilo entran 17 Kil. 2'25
 —Jabon pinta azul, igual al inglés—
 Fabricado en casa El Kilo 0'62
 —Panecillos de trigo puro y panecillos Viena—
 Fabricación de D. Antonio Forteza, Horno de Santa Eulalia
 —Especialidad en sopas de gluten extranjeras para los diabéticos—
 Representante de la casa Gonzalez Byass C.ª de Jerez.
 Representante del Sr. Baron de Binimuslem de Mahon.
 Representante de D. Francisco Robert Sucesor de Torra San y C.ª para los Salchichones.
 De este último articulo se reciben órdenes para entregar á mediados del próximo Diciembre.
 A todo comprador de jabon, por valor de ptas. 1'50, se le regala también un objeto.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el SR. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el mildew.
 A ptas. 50 los 100 Kg.
 Droguería La Balear de Antonio Benazzar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.
 NOTA.—A cada comprador se le entregará una «instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo sup. rio de New York, arantizado de vende por otros, Hojateada de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.
 Por cajas: Arnace y de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.
 Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 21. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.
 NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el conocido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los dolores del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.
 Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
 Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviense siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
 Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enviamos las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.
 Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.
 No. 2.